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有机食品行业被誉为“朝阳产业”，而

“有心人”则把有机蔬菜种植与都市体验

休闲结合起来开发新模式农场，禾湾都市

体验式休闲农场择机而生。荣智达北京

农业科技有限责任公司总经理、禾湾农场

创始人王琳在接受《中国企业报》记者采

访时，把他位于北京海淀区温泉镇的禾湾

农场誉为“离北京市民餐桌最近的有机农

场”。

很多人现在在吃素食，更多
的原因是因为DDT

“当越来越多的朋友告诉我，说禾湾做

得越来越好时，我内心没有兴奋，当然感谢

朋友们的鼓励和肯定。对于有使命，并一直

努力前行的目标来说，禾湾团队做的事不是

只问耕耘不问收获，而是既问耕耘又问收

获，如果做事不问结果，对于一个企业是很

可怕的事情。而对于禾湾这个品牌来说，开

始的原因特别简单。”

王琳说，每天的三餐中，必不可少的就

是蔬菜，因为它里面富含的大量营养素是

其他食物不能替代的，很多人现在在吃素，

更多的原因是因为DDT（滴滴涕杀虫剂）。

“记得小时候我们都吃过‘宝塔糖’，而现在

的孩子已经不需要了，寄生虫也需要生存

环境。一根豇豆的一生居然有 11 种农药，

茄子需要四种农药，很多的韭菜和芹菜竟

然是用 3911 灌根生长出来的，一些农户为

了让蔬菜品相更好，竟然在使用矮壮素等

等。”

采用间种法，种植一些害虫
不愿意闻的蔬菜和植物

王琳和他的团队，经过八个月的时间

找地，将近两年的时间养地，总算把禾湾打

造成符合基本种植要求的农场。来过禾湾

农场的人都会发现，这里培育了大量的酵

素。曾有一位知名的农业专家听说了在海

淀有这个地方后，第一时间来到海淀基地，

向技术总监问了很多详细而尖锐的问题：

其中最重要的一个问题就是，不用农药、化

肥和激素，如何保证蔬菜的健康生长？王

琳说，“首先我们用大蒜和辣椒的酵素喷洒

叶面，同时采用间种法，种植一些害虫不愿

意闻的蔬菜和植物，比如大葱、迷迭香等；

我们使用天敌法，用以螨治螨的方式，同时

我们自己养瓢虫等；我们发现露地的豆角

害虫很愿意吃，于是就在种豆角的同时，种

牵牛花，害虫就只吃牵牛花而不吃豆角；吃

过禾湾种的草莓的朋友都说，从小到大，从

来没吃过这么好吃的草莓，为什么呢？我

们经过很多调研和测试，发现玉米须根里

富含的一种物质，竟然是草莓的天敌，当草

莓过季后，我们就在草莓的地里种玉米，长

出来以后，一是土壤里，草莓的虫害问题得

到了解决，二是把玉米切碎，铺到地里，高

温闷棚两个月，土地肥沃的不得了。”到目

前为止，王琳他们一直在采用休耕法，用人

工除草。

蔬菜在早晨、中午和下午采
摘会有不同味道

“从开始禾湾农场就采用CSA（社区支

持农业）模式，没想到会员制模式一经推出，

受到了很多家庭和单位的关注，一个会员制

农场一年能拓展几十户会员就很不错了，但

通过禾湾团队的努力，我们一年发展了200

多户会员。我们深刻的明白会员们对我们

的信任，当2015年北京的一场大暴雨，让我

们受到了从未经历过的损失，虽然我们在汛

期到来之前就提前做了充分的准备，还是挡

不住天灾的伤害，也使我们更理解了农民看

天吃饭这句话的意义，在第一时间很多农业

专家打电话给我们，告诉我们说使用一些农

药吧，这样能减少损失。但我们坚持不用一

点农药，并在第一时间告诉了我们的会员，

开始我们也特别担心会员们会不支持，但没

想到，得到了基本所有会员的理解和支持，

并纷纷提出可以停止配送或减量配送。”

禾湾专业的种植团队经过艰苦努力，种

植出将近160种蔬菜品种，其中将近40多种

特种蔬菜，而且80%都是自己留种培育，这

样也杜绝了转基因的风险。

提到作为禾湾会员的好处，就不得不提

到禾湾的分拣包装部门，蔬菜在早晨、中午

和下午采摘是会有不同味道的，早晨摘水分

充足所以味道最好。但早晨露水多，如果直

接包装，不容易保存，摘下来以后，他们不会

直接放进 5—7 度的分拣车间，因为有水分

直接降温，会影响蔬菜的口感。我们使用风

扇来吹干，然后再放进 5—7 度的分拣包装

车间，蔬菜的温度是5—7度，但我们的手温

是 36 度多，所以他们的分拣包装员工都会

佩戴绝温手套，不会直接接触蔬菜，一切都

是为了让蔬菜的口感达到最佳状态，包装好

后委托第三方冷链物流公司在4 小时内配

送到会员的家中。

在禾湾农场，你不再做一个
困惑的消费者

王琳的目标是让更多的工薪家庭吃上

比农药菜还要便宜的有机蔬菜，让一个三口

之家只需要每个月花 580 元就能吃上全程

冷链配送到家的有机蔬菜。我们正在开展

农业联盟的工作，未来会将禾湾的品牌、技

术、产品推广到全国各地的家庭中去。随着

王琳和他的团队的努力，根据种植的特点，

逐步开发出来了很多好的健康产品。比如

手工皂，禾湾推出的草本植物手工皂，完全

是由他们种出来的草本植物做出来的，没有

任何的化学添加物，而且还可以溯源，找到

哪块手工皂的原材料是来自几号大棚的作

物，我们挑选了皮肤容易过敏的体验者，在

使用后皮肤完全没有任何问题。“可以说，禾

湾的草本植物手工皂完全可以给家里的宝

宝放心使用了！后续我们陆续开发出了草

本植物洗发水、洗面奶等等，在不久的将来

都会跟大家一一见面。”展望未来，王琳信心

满满地表示。

“禾湾”成功秘诀：CSA模式+生态种植
本报记者 朱晨辉

近日，由中国农业大学MBA中心主办，中国农民大学承办的中国现代农业可持续

发展高峰论坛暨圣牧模式发展高端研讨会在内蒙古磴口县举办。

此次会议以圣牧发展模式为主题。内蒙古圣牧高科牧业有限公司董事长姚同山

介绍，圣牧高科在位于磴口县的乌兰布和沙漠植树种草，目前已在沙漠种植了20万亩

有机牧草，建起了22座沙漠有机牧场，奶牛存栏8万头。2011年，公司产品获得国标

和欧盟有机食品双认证，2015年营业收入21.32亿元，现可日产有机原料奶1300吨，进

入中国乳业20强企业之列。

中国现代农业可持续发展高峰论坛暨圣牧模式发展研讨会举办

见习记者 周梦

一、小档案：

海南椰岛（集团）股份

有限公司，是由一家有着 70

多年历史的海口市国营酒

厂（海口市国营饮料厂）稳

健发展起来的股份制上市

公司，营销网络遍布全国大

江南北。集团多年以来坚

持立足海南优质资源，专注

健康生态食品，形成了以椰

岛鹿龟酒和椰岛海王酒为

主，多方面综合发展的产业格局。

二、公众形象：中国行业领军品牌

三、品牌理念：时尚、活力、年轻、热闹、自由。

四、品牌文化：

健康、责任、涵养、绿色。

五、品牌竞争力：

内健外养，形象高贵不失典雅，内涵健康表达关

怀。

六、品牌博览：

2016 年是海南椰岛集团发展时期中特别的一年，

在品牌管理和创新方面也进行了一系列的改革。品

牌管理是指有效运用各种内外部资源并通过计划、组

织、领导、管理、执行等管理职能创建-维护-优化品牌

的过程，是一个有效监管、控制品牌与消费者之间关

系的全方位管理过程，并通过品牌管理实现品牌愿

景，最终确立以品牌竞争为优势的集团愿景。

1.主要品牌定位梳理

（一）海南椰岛

传统的、有历史的、健康的、有责任心的、肩负社

会使命感的大型综合上市企业。

（二）椰岛鹿龟酒

1、品牌定位：高贵的、有品质的、有功能的、独具

中华养生文化的全国中高档保健酒。围绕注重养生

保健、有健康意识和生活品质的中年城市目标人群。

2、产品定位：中国传统中医药文化的典范代表与

中国酒文化的完美结合品。内健外养，形象高贵不失

典雅，内涵健康表达关怀。

3、传播定位：诉求以人性关怀展开，一是倡导感

恩、奉献、珍惜的情感，表达“父爱”，传播的重点在

“健康”和“责任”上，凸显椰岛鹿龟酒的品牌高度。

（三）椰岛海王酒

1、品牌定位：活泼的、时尚的、健康的海洋型保健

酒。

2、产品定位：海洋的纯净和活力，代表着无拘无

束、自由奔放的个性和情感。

3、传播定位：凸显椰岛海王酒时尚、活力、年轻、

热闹、自由的生活态度。

2.品牌体系划分和品牌管理组织

海南椰岛集团经过半个多世纪的发展，成为了一

家有着良好市场基础和消费者口碑的大型生产企

业。主品牌“海南椰岛”以及产品品牌“椰岛鹿龟酒”、

“椰岛海王酒”、“椰岛椰汁”等。品牌管理由海南椰岛

集团深圳椰岛销售有限公司统筹管理，与集团品牌相

关部门高度统一，并承担产品开发、设计和宣传等管

理职责。

3.品牌形象建设

品牌形象存在于人们心里的关于品牌各要素的图

像及概念的集合体，主要是品牌知识及人们对品牌的

主 要 态 度 。

海南椰岛集

团 在 2015-

2016 年间对

品牌形象进

行 升 级 ，在

传播中让消

费者和合作

伙伴了解我

们的外在特

征以及增强

识别品牌形

象。在品牌管理上还要求企业各个部门都要坚持朝

一个方向努力，让每一种品牌行为都成为品牌资产的

组成部分。

4.品牌强企之路

当前，海南椰岛集团拥有注册商标 110 余个，在用

注册商标18个，其中，“椰岛”商标（魏碑字体）为“中国

驰名商标”。2016 年 8 月 26 日，由中国酒类流通协会

和中华品牌战略研究院联合举办的“华樽杯第八届中

国酒类品牌价值评议颁奖典礼暨高峰论坛”上，椰岛

集团以品牌价值166.36亿元荣誉进入“华樽杯”第八届

中国酒类品牌价值200强，并荣获“2016年华樽杯中国

保健酒典范品牌”殊荣，海南椰岛集团已经连续七年

获此殊荣，由最初的43.85亿元跨越到166.36亿元。

5.品牌创新举措

（一）酒文化主题展区

2016 年，海南椰岛集团计划在海口和深圳以酒作

为文化主题，分别来建一个以酒为文化主题的展区。

目前这个项目已经立项并正在做可行性研究调查方

案。方案出来后会跟海口市政府和海南省政府同步

申请。另外椰岛还将与国内的一线媒体和卫视达成

全面的战略合作协议，依托一线的强势媒体，进行高

强度的、高品牌的建设，全面提升椰岛的品牌。

（二）与中国食品发酵研究院合作

今年 8 月，海南椰岛集团与中国食品发酵研究院

初步建立合作关系。首先联合开发“液相-气质联用

双指纹图谱技术在椰岛鹿龟酒安全检测中的研究与

应用”项目。这不仅仅是海南椰岛集团提升公司产品

技术测试水平的需要，更是公司品牌建设的需要，产

品质量的稳定性对于品牌形象的维护有着至关重要

的意义。

（三）与阿里巴巴签订战略合作协议

2016 年 8 月，海南椰岛集团与阿里巴巴旗下阿里

妈妈公司签订战略合作协议，依靠国内领先大数据营

销平台，海南椰岛由传统企业向互联网、电商方面的

探索和创新迈出了坚实的一步。

（四）重视公共关系对品牌的作用力

今年，海南椰岛在公共关系方面做了进一步加

强。与多家传媒公司建立联系，将公司动态在网络媒

体、微信公众号上进行传播；并计划对椰岛品牌进行

“搜索引擎优化”（SEO），对品牌词、通用词、长尾词等

进行优化；设立品牌贴吧，建立与消费者互动平台，完

善品牌正面形象。同时，掌握网络资源，对应对紧急

公关有着相当积极的作用。

（五）开发二维码功能加强品牌传播力

海南椰岛集团对产品进行“一物一码”策略。目

前二维码开发的功能可以查询到每个产品的具体情

况，使生产到流向市场的每个环节可控，做到了可追

源溯流。另外可以依据二维码推出各种各样的活动，

有利于提高消费者互动，加强品牌传播并提高消费者

对品牌的忠实度。

（六）把握原料质量，保障品牌生命

今年，海南椰岛集团董事长冯彪提出要全面建设

保健酒的药厂、研发基地和鹿龟的养殖基地。在新的

发展时期，如何规避多元化发展的陷阱，累积椰岛的

品牌资产，进一步提升椰岛的品牌竞争力，实现椰岛

集团的多元化跨越式发展，就成为海南椰岛集团所要

着重思考的问题。从战略的高度系统诊断、规划椰岛

品牌，使椰岛品牌经营管理更加系统化、科学化，就成

为海南椰岛集团做大做强的关键所在。

广告

椰岛股份：创新引领品牌未来

董事长 冯彪


